



PRESIDENCIA  
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE  
COMUNICACIÓN

# TRANSCRIPCIÓN

**RUEDA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO EN  
FUNCIONES, PEDRO SÁNCHEZ, TRAS EL CONSEJO EUROPEO**

Bruselas, 27 de octubre de 2023

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO EN FUNCIONES, PEDRO SÁNCHEZ**

Muy bien. Muy buenas tardes y gracias a los medios de comunicación por asistir a esta conferencia de prensa y agradecer de nuevo, como hecho siempre, a todos los servicios diplomáticos destacados en las instituciones comunitarias, a su embajador, el trabajo que se hace diariamente para que estos consejos sean un éxito y, sobre todo, en este momento en el que estamos ostentando la Presidencia rotatoria del Consejo de la Unión.

Bueno, sabéis que el orden del día ha sido muy intenso, muy denso también en cuanto a las materias que hemos tratado. El primero de ellos es al que me quería referir, es la revisión del Marco Financiero Plurianual y, sobre todo, al conflicto entre Israel y Palestina, que ocupó buena parte del debate de ayer, de ayer tarde y de ayer noche. Y, en ambas España, creo que como Presidencia de turno del Consejo de la Unión, ha jugado un papel importante. Y también he podido hacer un repaso detallado ante el resto de Estados miembros de los avances que hemos logrado a lo largo de lo que llevamos de Presidencia, justo y una vez pasado el ecuador y me gustaría detallar los dos temas fundamentalmente tratados, como es el del marco financiero y el del conflicto entre Israel y Palestina.

Y quería empezar por este último, porque evidentemente la gravedad de la crisis y también lo que estamos viendo a través de los medios de comunicación, exige a la comunidad internacional actuar con urgencia y también con valentía. Y la Unión Europea debe hacerlo además con liderazgo, con coherencia, con equilibrio en la aproximación a nuestra posición y, por supuesto, con unidad. Creo que ese es el papel que ha de desempeñar Europa en este conflicto y vamos a trabajar sin descanso para que así sea.

Era imprescindible antes de que empezara este Consejo que la Unión acordase un mensaje claro para hacer llegar la ayuda humanitaria a la Franja de Gaza cuanto antes y, a la vez, ofrecer una perspectiva de paz al conflicto. Y España concentró sus esfuerzos de manera constructiva en lograr ese doble objetivo.

Por un lado, insistimos con firmeza en que debemos evitar una catástrofe humanitaria de proporciones inéditas en la Franja de Gaza, protegiendo a la población civil y, para ello, la ayuda humanitaria tiene que llegar de manera urgente a la Franja, estableciendo corredores humanitarios y también pausas humanitarias que permitan hacer llegar la ayuda de manera continuada, rápida, atendiendo a las necesidades básicas de la población civil. Y estas cuestiones están recogidas en las conclusiones del Consejo.

Y, por otro lado, pues España insistió en que debemos trabajar desde ya mismo en la búsqueda de soluciones políticas, diplomáticas que pongan fin a este conflicto que dura ya demasiados años y que ha producido tanta destrucción, dolor y sufrimiento.

Por ello, hemos defendido que no bastaba con revivir el proceso de paz sobre la base de los dos Estados, sino que había llegado el momento de ofrecer un horizonte concreto mediante la celebración de una pronta Conferencia Internacional de Paz en la que se implique toda la comunidad internacional y, especialmente la Unión Europea, para encontrar una solución definitiva que permita la coexistencia de dos Estados, Israel y Palestina, en paz y en seguridad.

Creo que el acuerdo alcanzado ayer es muy importante, porque el Consejo Europeo hace suya la propuesta de España para celebrar esa Conferencia Internacional de Paz, y estoy particularmente satisfecho de haberlo logrado.

Creo que es la mejor contribución que podemos hacer en estos momentos tan difíciles y tan trágicos que se están viviendo.

Y, en segundo lugar, como he adelantado al principio de mi intervención, hemos debatido sobre la revisión del Marco Financiero Plurianual de la Unión Europea, que es la modificación del presupuesto plurianual acordado hasta el año 2027, ya que evidentemente las circunstancias han cambiado en el momento en el que se acordó, que es allá por el año 2020, con nuevos desafíos que afrontar, como la ayuda que debemos prestar a Ucrania, los nuevos desafíos migratorios, entre otros.

Y, en ese sentido, la Presidencia española lleva ya meses impulsando los trabajos de negociación de un expediente que es clave para el futuro de la Unión Europea, porque es hablar de la financiación de las políticas que tenemos por delante.

Bueno, ha sido un debate complejo, abierto, sincero, en el que se ha logrado dar una orientación política para avanzar en la negociación, para alcanzar un acuerdo antes de finalizar el año, que debe ser aprobado por unanimidad en el Consejo Europeo.

Y este es el objetivo compartido por todos y todas los presidentes y presidentas y os aseguro que desde el Gobierno de España vamos a hacer todos los esfuerzos para lograrlo.

Y, estrechamente vinculado con la revisión del marco financiero, pues, evidentemente, está la gobernanza económica de la Unión es decir el Pacto de Estabilidad y Crecimiento, que fue suspendido, las fiscales como consecuencia de la COVID 19.

Este es uno de los expedientes más importantes de nuestra Presidencia en el que estamos trabajando intensamente, la vicepresidenta primera desde el primer día.

Y el compromiso también es el mismo. Es decir, que podamos llegar a un acuerdo antes de que finalice el año.

De hecho vimos, o vemos mejor dicho, tanto el debate sobre el marco financiero plurianual, como también su revisión, como las nuevas reglas fiscales o la gobernanza económica, como un paquete que, evidentemente, afecta o están muy relacionados, que afecta la consolidación fiscal de nuestros presupuestos nacionales y a las aportaciones que debamos a hacer en el ámbito comunitario.

Y en este contexto pues también hemos discutido sobre la situación económica de la Unión, de nuestros países.

Creo que. En fin, los datos que hemos conocido del PIB en el día de hoy, los datos de la EPA de ayer, donde hemos roto ese techo histórico de más de 21 millones de personas empleadas en nuestro país, con cifras récord en materia de empleo, con bajadas de la temporalidad y también bajada histórica del paro juvenil, es realmente reseñable porque demuestra la fortaleza en un contexto tan difícil y tan incierto de la economía española.

Hemos hablado de competitividad y resiliencia, de impulsar dos expedientes claves para esa Autonomía Estratégica Abierta, que ha sido una de las prioridades de nuestra Presidencia, el reglamento de materias primas de críticas y la de industria cero emisiones.

Y quisiera destacar especialmente al respecto pues el acuerdo alcanzado sobre la reforma del mercado eléctrico, que saben ustedes que ha sido algo que han escuchado en reiteradas ocasiones, tanto a la vicepresidenta tercera Teresa Ribera como a mí mismo cada vez que hemos tenido ocasión de estar aquí en Bruselas.

Y, bueno, pues hemos examinado la situación en Ucrania, tuvimos una participación por videoconferencia del presidente Zelenski. Mostramos lógicamente nuestro apoyo inquebrantable a Ucrania ante la agresión de Rusia.

Y, bueno, también hemos hablado de otras cuestiones que tienen que ver con la agenda exterior, el Sahel, las relaciones entre Serbia y Kosovo, la situación en el Cáucaso sur y la próxima celebración de la COP28, a la cual estamos dando muchísima importancia desde la Unión Europea y también desde la Presidencia, porque probablemente sea la COP más importante desde que se celebraron los Acuerdos de París. Ahí es donde vamos todos los países a ser examinados. Saber si vamos entre todos a cumplir con los objetivos marcados en los Acuerdos

de París, y si no es así, ver qué reformas institucionales y también financieras tenemos que hacer para lograrlo.

Y, por último, bueno, pues hemos tratado la migración, de manera la verdad que bastante superficial, en el sentido de que ya tuvimos en Granada un debate intenso sobre la migración, en el anterior Consejo también hemos tenido un debate muy intenso sobre la migración, y en este asunto pues en el día de hoy no hemos tenido tampoco grandes, en fin, una extensión siempre es propia de cada vez que hablamos de la migración.

En fin, creo que coincidimos en que tenemos entre todos que reforzar nuestra dimensión exterior. Y también toda la gestión de la dimensión interior del fenómeno migratorio, sobre todo la lucha contra la migración irregular.

Y, en todo caso, y ya con esto termino, pues la Presidencia española en este ámbito está contribuyendo a cerrar uno de los expedientes más importantes que es el Pacto de Migración y Asilo.

Tuvimos ocasión ya de desbloquear el Reglamento de Crisis, y ahora empieza el diálogo institucional con el Parlamento Europeo para que cerremos los reglamentos y por tanto podamos tener un Pacto de Migración y Asilo.

Creo que la Presidencia española está logrando avances importantes, acuerdos muy relevantes en beneficio de la sociedad española, pero también del conjunto de la sociedad europea.

Antes ha hecho referencia a la reforma del mercado eléctrico, también al avance que hemos hecho en el Pacto de Migración y Asilo y, evidentemente, estos dos expedientes tan importantes como es la nueva gobernanza económica y también todo lo que tiene que ver con la revisión del Marco Financiero Plurianual.

Y estos son los objetivos que nos hemos marcado. Son muy ambiciosos. Las posiciones están alejadas en algunos de estos expedientes, pero, en fin, yo espero que con la buena mano de las vicepresidentas y el resto de ministros y ministras que están al frente de los departamentos pues lograremos esos acuerdos.

Tengo que reconocer que muchos de los presidentes de Gobierno y jefes de Estado que están en el Consejo pues nos han deseado suerte y han reconocido también la dificultad por la complejidad de algunos de estos expedientes.

Pero, en fin, el ánimo no nos falla, y esperemos que podamos lograr esos acuerdos.

Y, sin más, directora, pues encantados de responder a las preguntas.

**P.- [Beatriz Ríos, Cadena Ser]**

**La primera sobre las causas humanitarias. Usted ha estado muy activo en la defensa de esta petición, usted ha estado muy en contacto con el secretario general de la ONU, me preguntaba qué pasa ahora, cuáles son los siguientes pasos, qué contactos van a tener con los países de la región y, en particular, si van a transmitir esta petición directamente al presidente Netanyahu.**

**Y, una pregunta en clave nacional. El presidente de Castilla La Mancha, García-Page, se ha mostrado contrario a la amnistía. Me preguntaba si le preocupa que este punto de vista se pueda contagiar a otros miembros del PSOE. Gracias.**

**Presidente.-** Bueno, muchísimas gracias por sus preguntas.

En relación con la primera ya tuve ocasión de poder trasladárselo al primer ministro Netanyahu en la conversación que tuvimos hace escasos días, donde le pedí una pausa humanitaria para que pudiera haber una entrada permanente, continua y además proporcionada a las necesidades de la población gazatí que ahora mismo está sufriendo, en fin, pues un asedio, que creo no es aceptable.

A partir de ahí, bueno, el debate efectivamente se ha suscitado en torno a una pausa humanitaria o a unas pausas humanitarias. Desde luego, desde España hemos defendido siempre un cese o un alto el fuego humanitario. En aras del consenso, pues rebajamos eso hacia una terminología probablemente más, que gozara de mayor consenso, que es la pausa humanitaria. Yo lo sigo defendiendo, pero en aras del consenso, pues pasamos a pausas humanitarias, corredores humanitarios, pero también, y esta es la novedad, que creo que hay que incorporar también al asunto de la pausa humanitaria y los corredores humanitarios, una perspectiva pronta de celebración de una Conferencia Internacional de la Paz para que demos una solución política y diplomática a un conflicto que dura ya demasiados años. Este es el planteamiento que ha tenido el Gobierno de España. Ahora estamos en la Asamblea General de Naciones Unidas hablando con el resto de países europeos y también de otras de otras geografías, singularmente de los países árabes, para ver si podemos entre todos lograr una resolución que nos represente a la mayoría de países, que lo que queremos es eso, es la paz, es la estabilidad de la región, la coexistencia pacífica y segura entre Israel y Palestina y evidentemente una condena rotunda y sin ambages de un atentado terrorista que, bueno pues, ha significado y está significado tanto sufrimiento para la población israelí.

Siempre hemos defendido la pausa humanitaria porque, uno, porque la prioridad creo de la comunidad internacional debe ser la liberación de los rehenes, de manera inmediata y sin ningún tipo de, digamos condición.

Y, en segundo lugar, porque con esa pausa humanitaria estaríamos permitiendo que sobre el terreno los trabajadores y trabajadoras de las ONG que están destacadas en la Franja de Gaza pudieran hacer su trabajo. Son ya demasiados los muertos, ya solamente con uno sería suficiente pero creo que las imágenes que estamos viendo de una población que está sufriendo en Gaza y, sobre todo, de niños y niñas, de población civil que está sufriendo pues ese asedio y esas bombas me parece absolutamente inaceptable y, por tanto, tenemos de alguna manera que dar una respuesta cuanto antes a esta crisis humanitaria y a este drama que se ha desencadenado por este atentado terrorista de Hamás.

Y, respecto a la segunda de las preguntas, yo siempre lo he dicho, el partido va a hablar, el Partido Socialista va a hablar, y va a hablar como lo suele hacer. Somos una organización democrática. No voy a decir que seamos la organización más democrática del sistema político español, pero casi, lo somos porque hay debate tanto dentro como fuera de los órganos del Partido Socialista. En los estatutos se fijan cuáles son los cauces de participación tanto de los máximos representantes a través del Comité Federal, de la Comisión Ejecutiva Federal y también la participación de la militancia en la consulta que vayamos a hacer para avalar o no los acuerdos de gobierno para lograr un gobierno de coalición progresista para los próximos cuatro años. Mañana se va a plantear una pregunta para la consulta a la militancia que tendrá que ser aprobada por el Comité Federal. Y efectivamente, ahí, en esa intervención de mañana, pues daré mi posición sobre los distintos aspectos que están, digamos involucrados o que afectan a este proceso de investidura. Y tengo la confianza, además, la absoluta y rotunda confianza, porque he hablado con muchísimos de los cuadros del Partido Socialista, estén o no en el Gobierno. Tengo la absoluta confianza en que el respaldo va a ser muy importante, muy importante.

Ahora bien, pues, evidentemente, los militantes del Partido Socialista se pueden expresar, como no puede ser de otra manera, libremente y con todo el respeto de la Comisión Ejecutiva Federal y, por supuesto, del secretario general.

Y, sobre este asunto, decirles que yo creo que esta semana hemos tenido una muy buena noticia, porque efectivamente hemos logrado un acuerdo entre el Partido Socialista y Sumar.

Ahí especificué cuáles eran los objetivos y el propósito para estos cuatro años. Uno es continuar las políticas de progreso. Dos, afianzar las políticas de convivencia.

Y tres, garantizar la estabilidad que necesita el país en estos momentos tan difíciles como los que antes he descrito, por ejemplo, con el conflicto de Oriente Medio.

Entiendo que los medios de comunicación pues, exijan y demanden, pues la información sobre las negociaciones, pero en las negociaciones siempre se

impone un tiempo de discreción y cuando los acuerdos se logren, pues se impondrá un tiempo de luz y taquígrafos.

Y es lo que he dicho siempre, y cuando haya un acuerdo, todo será explicado con luz y taquígrafos.

Pero estamos ahora mismo en un momento de tejer esos acuerdos con el resto de formaciones políticas que no van a participar en el gobierno de coalición, porque eso es solamente Sumar, pero sí que van a garantizar la estabilidad parlamentaria que haga factible esta legislatura. Y en eso está el Partido Socialista.

Sobre la convivencia, o la normalización, o la estabilización de la situación política en Cataluña, lo que hagamos será siempre en coherencia con lo que hemos venido haciendo durante todos estos últimos cinco años.

Y creo, además, que los resultados están ahí. Hoy Cataluña, su situación nada tiene que ver con la que heredamos en el año 2018.

**P.- [Irene Castro, El Diario.es] ¿Qué tal? Buenas tardes, presidente.**

**En todos los comunicados que hemos visto de los líderes de la Unión Europea se hace una referencia a que Israel debe cumplir el derecho internacional en su respuesta a los ataques de Hamás.**

**Mi pregunta es si Israel está cumpliendo ahora mismo ese derecho internacional. Y, en clave nacional, si nos puede dar alguna pista de cuándo esos acuerdos con el resto de formaciones, cuándo tiene previsto que esos acuerdos se cierren, cuándo tiene previsto someterse a la investidura y si tiene cabida Podemos en el Gobierno. Si cree que habrá ministerios para Podemos. Gracias.**

**Presidente.-** Pues muchas gracias, Irene.

Sobre la primera de las preguntas, creo que es una duda legítima que podemos hacernos todos después de ver las imágenes, el sufrimiento y el desplazamiento de más de un millón de gazatíes desde hace tres semanas.

Y, sobre la segunda de las preguntas, decirle que, en relación con los integrantes de Sumar en el Consejo de ministros y ministras, pues evidentemente no soy yo quien tiene que responder a esa pregunta.

Y, en segundo lugar, pues ¿Cuándo? Pues cuanto antes, espero que tengamos el gobierno cuanto antes.

Creo que hemos dado un avance muy importante durante esta semana. Vamos a seguir dando avances durante los próximos días y yo espero que pronto

tengamos, bueno, pues la buena noticia de que España cuente con un gobierno y además que sea un gobierno de coalición progresista.

**P.- [Nacho Alarcón, El Confidencial]**

**Yo tenía dos preguntas, una primera relacionada con la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen.**

**Usted ha sido una de las personas que, en cierto modo, sin ser de su partido político, más le han apoyado e incluso en algún momento ha hecho referencia a que si hubiera que elegir un candidato del Partido Popular Europeo para la Comisión Europea en el próximo mandato, ella sería una buena candidata.**

**Querría saber si su opinión ha cambiado algo después de las últimas dos semanas y las críticas que ha habido respecto a su posicionamiento en el tema de Israel, porque ella no ha estado ni siquiera cerca de, por ejemplo, esa frase que usted acaba de decir respecto al derecho internacional.**

**Y una segunda pregunta ya en término nacional, querría saber si también hará una consulta con la militancia tras los otros acuerdos con las fuerzas que no vayan a participar en el Gobierno, pero que sí den apoyo parlamentario.**

**Presidente.-** Muchas gracias, Nacho.

La primera de las preguntas es muy sencilla, ¿no? No ha cambiado mi posición. Tengo un aprecio, un respeto y creo que además un reconocimiento al acierto de las políticas y el desempeño de la presidenta von der Leyen al frente de la Comisión Europea. Además, me parece que es sano que tengamos la primera mujer presidenta de la Comisión Europea, que vengan muchas más.

Y luego, respecto a la segunda de sus cuestiones, recordarles que, en el año 2019, que fue la primera vez que celebramos una consulta, ya se estableció el que la consulta es con el partido que hace un o el gobierno de coalición.

Por lo tanto, lo que vamos a someter a la consulta es, a consulta perdón, es el contenido del gobierno de coalición y, por tanto, el acuerdo con Sumar. Pero a diferencia de lo que ocurrió en 2019, en esta ocasión también vamos a incorporar si la militancia avala el que logremos acuerdos parlamentarios con el resto de formaciones políticas que nos permitan lograr la mayoría para la investidura.

¿Y por qué lo formulamos en esos términos? Primero, porque queremos que efectivamente la militancia se pronuncie sobre los acuerdos parlamentarios que tengamos con el resto de fuerzas políticas. Y, en segundo lugar, porque no podemos entrar más en el detalle, porque evidentemente estamos en ese proceso de negociación, no solamente con Junts per Catalunya o con Esquerra

Republicana, sino también con el Partido Nacionalista Vasco, con el Bloque Nacionalista Gallego, con Bildu o también con Coalición Canaria.

Y, por tanto, si hago todo eso, me tendría que ir al 27 de noviembre, ¿no? Entonces, bueno, vamos a hacerlo en esos términos, pero sí incorporamos esta segunda parte que no estaba incorporada en la consulta del año 2019, y es el que nos posicionemos todos respecto a este asunto, si estamos o no de acuerdo en lograr esos, en fin, esa mayoría parlamentaria que permita tener una mayoría que nos permita la investidura.

Y hay una cosa que no me habéis preguntado, pero si me permitís, es que yo creo que es muy relevante. Es muy relevante, si me permitís, el informe del Defensor del Pueblo de hoy.

Creo que es un hito en la historia de la democracia de nuestro país. Porque no existe de lo que no se habla. Y ha habido durante muchos años mucha gente que ha sufrido por no poder denunciar, explicarse, visibilizar dramas humanos.

Y creo que además es un día muy importante para nuestro país, porque hoy somos un país un poco mejor. Somos un país un poco mejor, porque se ha dado a conocer una realidad que todo el mundo sabía desde hace muchos años, pero de la cual nadie hablaba o no hablaba en los términos que se ha empezado a hablar hoy.

En segundo lugar, creo que es una reivindicación de la genuina regeneración democrática, porque cuando hablamos de nuestras instituciones, en este caso una institución, el Defensor del Pueblo, ha hecho un trabajo respetuoso con las víctimas, profesional y que ha entregado a la institución de la cual es comisionada, que es el Congreso de los Diputados.

Y, finalmente, lo que tenemos que hacer el resto de instituciones, en este caso, en lo que a mí me corresponde, el Poder Ejecutivo, es estudiar este informe y efectivamente ver y analizar las recomendaciones que hace el Defensor del Pueblo para actuar en consecuencia.

El Defensor del Pueblo ha dicho una cosa muy importante hoy, y es que este no es el último día, este es el primer día de otros muchos que tienen que ver con, sino la reparación, porque eso es imposible, sí al menos un ejercicio de empatía que la sociedad española, las instituciones públicas en representación de la sociedad española, tienen que hacer con las personas que sufrieron esa violencia y esas agresiones sexuales.

Y, junto a ello, pues reivindicar algo muy importante que ha dicho el Defensor del Pueblo y que yo comparto, y es que uno de los graves problemas que tiene nuestra sociedad, que tuvo y que tiene, son las agresiones sexuales a menores.

Este gobierno, durante la pasada legislatura, ha dado pasos significativos, por ejemplo, con la Ley de Protección a la Infancia, pero quedan otros muchos que dar.

Y yo quiero terminar esta rueda de prensa reconociendo el trabajo de las instituciones públicas, haciéndome eco de esa empatía con las personas que han dado su testimonio, han sido valientes, han dado un paso al frente y han puesto voz y cara al sufrimiento de miles de personas, cientos de miles de personas, según previsiblemente nos ha apuntado el Defensor del Pueblo en su informe, y comprometerme con ellos a que, en efecto, seguiremos haciendo desde el Poder Ejecutivo y desde el Poder Legislativo para que podamos resarcir al menos mínimamente, todo el sufrimiento que han vivido durante todos estos años de silencio.

Hoy nuestra democracia es una democracia mejor y nuestro país es un poquito mejor. Y eso creo que sí hay que dárselo, o hay que reconocérselo a alguien, es precisamente a las víctimas de estas agresiones y comprometernos desde las instituciones públicas en darles una respuesta.

Muchísimas gracias.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)*  
*(Intervención original en español)*